

## GUATEMALA

### Análisis de fortalezas, debilidades, oportunidades y amenazas

<b>FORTALEZAS</b>	<p>Se mantiene y fortalece la voluntad de los periodistas del país para organizarse, y conformar redes de apoyo tanto a nivel nacional como internacional. Se consolida una red surgida en 2020, llamada “No nos callarán”, cuyo objetivo es defender intereses gremiales y brindar apoyo a periodistas que enfrentan amenazas y procesos de criminalización.</p> <p>A pesar del fuerte embate autoritario que ha producido el encarcelamiento de periodistas y ha forzado al exilio a otros, los periodistas continúan haciendo su trabajo, fiscalizando y evitando el silenciamiento al que se apunta con las agresiones sufridas.</p> <p>Permanecen y se han fortalecido las redes regionales para la defensa de la libertad de expresión y el ejercicio periodístico.</p>
<b>DEBILIDADES</b>	<p>Los actos de violencia contra periodistas aumentan y se incrementa la intensidad de los mismos. El punto más álgido ha sido el encarcelamiento a trabajadores de los medios, el ahogo financiero a uno de los medios impresos de mayor trayectoria en el país y la salida al exilio de periodistas por las amenazas de criminalización o por hostigamiento.</p> <p>Persiste la ola de violencia contra periodistas mujeres y contra quienes ejercen el periodismo a nivel departamental y comunitario. De hecho, se constata ya la feminización de la criminalización a periodistas.</p> <p>El Poder Ejecutivo persiste en su labor de hostigamiento y silenciamiento a periodistas que fiscalizan los presupuestos y el ejercicio del gobierno. Se han elaborado listas de periodistas a quienes sí se les permite el ingreso a las pocas conferencias de prensa a las que se convoca desde ese poder del Estado, y hay quienes tienen vedado el acceso.</p> <p>Se fortaleció la alianza del Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial para atentar contra el ejercicio periodístico por medio del amedrentamiento y la criminalización. La fiscalía específica del Ministerio Público para atención de la violencia contra periodistas ya no resulta confiable debido a sus vínculos con el Pacto de Corruptos, y eso ha generado un descenso en las denuncias realizadas en esa entidad.</p>
<b>OPORTUNIDADES</b>	<p>La diversa y persistente estrategia de silenciamiento de periodistas operada por los poderes del Estado ha fortalecido el apoyo ciudadano a su labor y la libertad de expresión.</p> <p>Incremento de la cohesión gremial.</p>

	<p>Apoyo internacional hacia el gremio periodístico que se evidencia en el incremento de informes de diversos organismos internacionales para colocar evidencias de las violaciones a derechos humanos y a la libertad expresión mediante persecuciones y criminalización de periodistas y de personas defensoras de derechos humanos.</p>
<b>AMENAZAS</b>	<p>Persiste el debilitamiento, captura y cierre de espacios de la institucionalidad de los derechos humanos y de la propia institucionalidad política.</p> <p>Se avecina en 2023 un nuevo proceso electoral que implicará aumento de la violencia política.</p> <p>Incremento de la militarización de la vida civil.</p>

